

CYCLOS SENONCHOIS : COEURS ARDECHOIS

Samedi 25 août 2012, les cyclos de Senonches envahissent le charmant village de Laurac en Vivarais, au sud de l'Ardèche et s'installent au Gai Logis, une maison familiale confortable créée par le Frère Serdieu.

Lors de son discours d'accueil, Marie-Andrée fait l'historique du lieu : à l'origine, vers 1853, le Gai Logis est une maison des Frères des écoles Chrétiennes, à partir de 1870, l'établissement reçoit les novices d'Avignon...il deviendra par la suite une école d'agriculture, une colonie de vacances et enfin, une maison de vacances Cap France.

Le Frère Serdieu, né à Montpellier en 1828, joue un rôle important dans l'histoire du village et de la région, fondateur de l'enseignement agricole en Ardèche, directeur de l'école de 1853 à 1898, il introduit les plants de vigne américains suite aux ravages du phylloxéra, il établit aussi les fontaines, il meurt à Laurac en Vivarais le 12 août 1898.

Kir châtaigne, col de la Grange et orgues de barbarie

Le temps est superbe en ce dernier dimanche d'août et après avoir « vaincu » le mécanisme d'ouverture du portail, nos roues font connaissance avec le relief ardéchois. La promenade va être courte car nous sommes attendus à 12 h au Gai Logis pour l'apéro de bienvenue.

Nous traversons **Prends toi Garde**, qui, selon les historiens, était un lieu dangereux où les voyageurs se faisaient souvent détroussés par des brigands...nous quittons la D 104 pour entrer dans « le défilé » qui accompagne les cours de La Ligne et de l'Ardèche, la route taillée dans la roche nous conduit à **La Bigournette**....

Nous traversons le fleuve pour entrer dans **Ruoms** encombré de touristes...juste une courte pause dans la ville et un arrêt photo devant le bar « Chez Manu et Marcel », ça ne s'invente pas....

Quelques kilomètres et nous visitons, vélo à la main, **Balazuc**....ancienne place forte des seigneurs du lieu, le bourg a gardé de nombreuses traces de l'époque médiévale : ruelles tortueuses, passages voûtés, donjon carré du 18ème....

Nous passons à nouveau l'Ardèche pour grimper « doucement » **le col de la Grange à 231 m** et atteindre **Vinezac**....le petit tour à pied qui va bien dans ce joli village fortifié au milieu des vignes.... Descente sympa vers **Uzer** et retour à l'heure dans notre Gai Logis, pour déguster, sous la tonnelle, le kir châtaigne et les tranches de saucisson....

Après le repas, nous repartons à **Chassiers** nous régaler de vieilles rengaines, au 25ème festival de l'orgue de Barbarie....que de belles voix autour des tourneurs de manivelle, que de public dans les petites rues ensoleillées du village et que dire de ce manège artisanal, tournant à la force du jarret...Monsieur pédale et Madame danse joyeusement autour des enfants ravis....

Nous quittons avec regrets cette ambiance musicale....certains rentrent directement, quelques-autres passent par **Sanilhac** et Vernon pour rejoindre Laurac en Vivarais....ensuite nous nous

essayons au Mølky, un drôle de jeu de quilles finlandaises, amené par Marinette et Raymond....sans grande réussite pour moi....

Notre programme se poursuit avec le petit pot à la terrasse du café du village.....ensuite c'est le repas dans la grande salle à manger et la partie de t... duc, au grand dam de cette dame qui cherche plutôt des joueurs de bridge, « *Ma Chère, nous n'avons pas les mêmes valeurs !* ».

Pour terminer cette première journée en Ardèche, nos stratèges courageux, Henri, Michel et Marcel se penchent sur les cartes routières pour peaufiner nos circuits de demain.

2

Chaleur et grands cols

La semaine commence sous un ciel d'azur, nous prenons le petit déjeuner dans des bols, dans la grande salle et dans la bonne humeur...

Nous démarrons par **Largentière** et grimpons tranquillement les 483 m du **col de Suchet**, pause réparatrice et photo au sommet puis plongée reposante vers **Joannas** où nous nous attardons quelques instants.....Il y a ici, une petite place ombragée, des bancs, un terrain de pétanque avec de l'éclairage au-dessus, un facteur qui passe et un chien qui s'ennuie, je lui donne un gâteau pour qu'il garde un bon souvenir de notre passage !.....Nous reprenons la route vers la seconde difficulté du jour : **le col des Rocles**, perché à 476 m.... j'ai juste assez de batterie pour faire un joli cliché d'un champ plein de potirons oranges.....

Le soleil chauffe les peaux et vide les bidons, Marinette et Raymond prennent soin de nous et s'arrêtent sur la petite place de **Valgorge** pour remplir nos gourdes.....et ils ont déjà repéré, sur la route des cols, un joli coin ombragé pour le pique-nique....voilà qui tombe bien, juste avant que nous nous attaquions aux deux grosses difficultés du jour.....**les cols de Loubaresse** et de **la Croix Meyrand**.

Désaltérés, nous reprenons notre route....juste quelques kilomètres, déjà en pente, et nous nous arrêtons pour déjeuner.....l'aire est idéale : des bancs, des tables, de l'ombre et un joli filet d'eau fraîche qui jaillit de la pierre. L'eau, c'est pour les mains....pour les gosiers, il y a le petit rosé de l'Ardèche, avec modération, bien sûr...que du bonheur !

Le repas est réconfortant avant le défi qui nous attend là, juste derrière les arbres, au coin du tournant. Nous allons faire, Michel et moi, un petit tour en contre bas de la route, au bord de La Beaume qui saute sur les caillouxnotre président trouve des aulnes, les feuilles de cet arbre empêcheraient l'échauffement des pieds...nous les glissons dans nos chaussettes avant de repartir, on verra bien....

Casques vissés sur la tête, nous repartons à l'assaut du relief ardéchois....le soleil est au zénith, le bitume est brûlant, le chant des cigales enchante le début d'après-midi, les lacets sont sans fin....la pente est dure et chacun monte à son rythme, notre grimpeur Hervé est à l'aise devant, nous autres, derrière, le sommes un peu moins, chaînes à gauche.....nous faisons des pauses de temps en temps, à l'ombre des arbres rabougris, pour attendre les attardés....voilà les quelques replats qui annoncent le panneau bleu marquant **le col de Loubaresse à 1142 m**. Le lieu nous rappelle à Hervé et moi, une sérieuse galère au deuxième jour de l'Ardéchoise 2009....les cyclos senonchois se regroupent autour de la pancarte pour immortaliser le premier gros exploit du jour !

Nous remontons en selle.... la végétation devient plus rare, le vent se renforce, la montée se durcit...j'ai les jambes aujourd'hui et je veux oublier ce mauvais souvenir d'il y a 3 ans, je fais le forcing pour rentrer sur Hervé, en vain....on se retrouve tous à l'observatoire pour la belle récompense des grimpeurs : une vue panoramique magnifique sur les monts ardéchois, avec, en contre-bas, la route que nous venons de grignoter....et en point d'orgue, tout au fond, dans la brume, la silhouette majestueuse du Géant de Provence : le Ventoux.

Nous repartons pour quelques centaines de mètres et atteindre le point officiel du sommet : **col de la Croix Meyrand 1371 m**....des amateurs d'aile volante prennent la photo et nous redescendons « tout schouss » vers le village de Loubaresse.

Marcel essaie de nouer le contact avec cette vieille dame qui tient l'épicerie depuis bien des années sans doute, mais elle est sourde et un peu acariâtre aussi....enfin la communication est fortement chahutée ! Hervé nous offre un pot rafraîchissant au « bistrot de pays » et avant de repartir, nous passons chez Alain Favata, acheter quelques pots de miel.....Nous envahissons la cuisine de nos hôtes qui sortent les petites cuillères pour nous faire goûter et le papier journal pour emballer les pots de verre. Michel Deshayes fera le transport, et négociera prudemment les 22 kilomètres de descente, sa sacoche surchargée du précieux nectar....c'est fragile les pots de miel, vous demanderez à Marcel...

Nous rentrons par la vallée de La Beaume qui miroite entre les arbres.....les petites plages coincées entre les rochers font le plein de touristes en recherche de fraîcheur....voilà Rosières.....juste un bout de la 104 et nous rentrons au village vacances, avec le miel dans la sacoche, les kilomètres dans les jambes et les bons souvenirs dans la tête.....

Orage et temporisation

Il fallait bien que ça arrive, dans le sud, la saison d'été est propice aux orages....ce mardi, il tonne, il éclaire, il pleut....interrogation autour des bols du petit déjeuner.....partir, ne pas partir, changer le programme....Marinette et Raymond, accompagnés de Jean-Claude qui a mal au genou, partent en voiture faire le marché....certains arpentent les couloirs en regardant tomber la pluie....moi, j'en profite pour écrire mes cartes postales....la matinée avance, humide, nous finissons par nous remettre « en civil » et allons faire un tour au caveau de Rosières....et là, miracle, pendant que nous goûtons quelques crus locaux, le temps s'éclaircit. Retour rapide au centre et déjeuner de nos pique-niques après le rosé apéro, plus les petits amuse-gueules offerts par Marinette et Raymond.

13h, nous reprenons nos montures et gagnons Largentière, ce bourg doit son nom aux mines de plomb argentifères, exploitées du X au XVème siècle...Ancienne propriété des évêques du Viviers, la ville a conservé de son passé, un patrimoine architectural remarquable, avec sa cité médiévale, son château du XVème et son église gothique Notre Dame des Pommiers.

Nous sortons de la ville et quittons la D5 pour la D 103 jusqu'à **Lachapelle sous Aubenas**.....un bout de circulation infernale sur la 104 et nous sautons l'Ardèche pour visiter le joli village de **Voguë**.....site médiéval bâti en amphithéâtre dans la falaise....nous suivons les ruelles aux arcades et passages voûtés pour atteindre le château des seigneurs de Voguë avec ses quatre tours rondes qui veillent sur le village.

La déviation en sortie de ville nous oblige à prendre une route tranquille qui serpente dans le vignoble, jusqu'au minuscule hameau de **Sauveplantade**.....ici, on trouve la trace d'une église qui

daterait du VI^{ème} siècle, certains éléments d'origine auraient servi à construire la nouvelle, au XI^{ème}....oh, dur de grimper le petit **col de Figueyroles à 275 m** ! ...et tout de suite, un très beau point de vue, sur le vieux village de **Rochecolombe**, collé à la roche.....le château a été incendié pendant les guerres de religion, il est, hélas, en ruine depuis....les maisons sont très hautes avec peu d'ouvertures, elles servaient de ligne de défense, face aux éventuels assaillants....au début du 20^{ème}, ces habitations ont été désertées, pour des raisons de commodités bien compréhensibles....

Nous quittons l'endroit et interrogeons les ouvriers de « la route » pour confirmation du chemin du retour, je me souviens bien de cette D1, tout en faux plat qui tire bien sur les jambes....**Leyris...Chadenède**....et nous entrons dans Ruoms....le groupe emprunte le défilé pour rentrer, sauf Hervé et moi qui filons sur **St Alban Aurioles** et Notre Dame de Bonsecours que nous atteignons par une petite route au milieu de nulle part....pas une maison sur ce secteur, seulement le maigre maquis et les cailloux....

Quelques mots d'histoire sur cette église majestueuse surmontée d'une statue de la vierge : vers 1760, Julien Gineste Delile, ancien soldat du roi se trouva en fâcheuse posture sous son cheval, il invoqua le secours de la vierge et put se dégager, en remerciement, il promit d'ériger une chapelle...ce qui fut fait en 1762....l'endroit devint alors un lieu de pèlerinage renommé et le petit édifice trop étroit....on y construisit, à partir de 1845, une imposante église qui fût élevée au rang de Basilique en 1930.

Arrêt rapide dans le village, photo de la Basilique et retour à Laurac en Vivarais par **Lablachère** et Joyeuse....voilà une autre belle randonnée qui a passé trop vite.....

Mercredi, le beau temps revient...

Nous voilà repartis par Largentière et tout de suite à gauche...aie ! ça monte dur pour atteindre **Tauriers**....nous passons un peu de temps dans le village....ici, il y a des chats....vous verrez les photos...j'aime bien les chats, j'en ai trois : Soury, Saxo et Avril mais nous sortons du sujet....Nous trouvons un château...beau mais privé....arrêt forcé au portail...nous cherchons un café pour boire un café mais ici, il n'y a pas de café et pas de café non plus, forcément....alors, à la place du café, on prendra la jolie route qui retourne sur Joannas....la descente est pleine de fraîcheur et d'odeurs de pins....il y a quand même un petit raidillon bien ardu pour atteindre le village....à Joannas, il n'y a plus le chien comme avant- hier, mais toujours le facteur !

Pendant que les autres rentrent par Largentière, Marcel, Michel Deshayes, Hervé et moi faisons nos fortes têtes pour grimper le col de la Croix Millet....direction Le Rocher et nous prenons la route gravillonneuse par **Prunet**....chacun monte doucement, sauf Hervé, léger, qui s'envole dans la pente...quand même 8 km d'effort et nous voilà tous installés, pour la photo, devant la pancarte libératrice « **Col de la Croix Millet 776 m** »....le petit bonheur à l'intérieur...vous autres, cyclos, vous comprendrez....ensuite, c'est la plongée vers Laurac en Vivarais avec de belles pointes grisantes quand la route devient belle, hein Marcel ?

12 h, le portail du Gai Logis s'ouvre devant nos roues de bicyclettes, nous sommes à l'heure...

Repas tranquille et nouveau départ par **Rosières, Joyeuse**....deux courageux, Marcel et Hervé nous quittent quelques temps pour ajouter un col à leur palmarès.....cette fois, je ne suis pas du voyage,

pour ne pas aggraver ma blessure « au cuissard »....le circuit nous emmène jusqu'aux **Vans** et je cours à la pharmacie, acheter du talc pour soigner les fesses du grand bébé !

Nous empruntons la belle et large D 901 pour monter jusqu'au **bois de Païolive** où Marcel et Hervé nous rejoignent...surprenantes curiosités naturelles dans ce labyrinthe de roches blanches....taillées, au fil des siècles, par les éléments climatiques, ces gros cailloux sont devenus « *l'oiseau et son nid* », « *l'ours et le lion* », ou encore « *l'éléphant* », « *la tortue* »....à voir avec de bons yeux, de bonnes jambes et de bonnes chaussures...

Nous filons, entre les rochers, pour atteindre la vallée du **Chassezac** que nous suivons pendant quelques kilomètres....la route est assagie, la végétation change.....des vignes encore mais aussi des parcelles de pommiers et d'oliviers, quelques champs de maïs malingres, de poireaux chétifs et de tomates...

St Alban Auriolles, **Auriolles**...nous arrivons vite à Ruoms et terminons notre journée de randonneur en suivant l'Ardèche puis La Ligne et ses gorges profondes....toujours la portion de 104, bruyante de moteurs polluants et vite, cette petite route inconnue qui nous dépose au pied du joli raidillon entourant l'église de Laurac en Vivarais. Les chaînes descendent sur « le petit » et les jambes sont au travail...il est 17 h, l'orage n'est pas bien loin mais nous rentrons secs, na !

Jeudi, l'orage est revenu

Il pleut ce matin quand nous nous levons....le moral est en berne pour les cyclos senonchois....mais non, mais non.....ça ne va pas durer, voilà déjà les éclaircies qui ramènent la confiance dans la troupe. 9h20, nous partons, passons à nouveau par Largentière....la bosse dans la ville, le tribunal (fermé depuis de nombreuses années)....arrêt à **Lachapelle sous Aubenas**, je vais faire mon loto pendant que les autres jettent un coup d'œil à l'église....

Voilà **St Etienne de Fontbellon** et tout le monde entre dans la petite fabrique de nougats, encombré de touristes arrivés en car....un coup d'œil au pétrin qui enroule la pâte appétissante et nous ressortons avec nos achats gourmands.....**Aubenas**, trafic auto pas marrant, les deux Michel se creusent la tête sur les cartes pour nous trouver l'itinéraire vélo.....une seule pancarte, là, mal positionnée, et après.....c'est débrouille toi !

Nous arrivons quand même à **Vals les bains**, pas vu d'eau en bouteille, mais l'avons reçue sur la têtes.....hésitations....choix pour le parc derrière le casino, avec un kiosque qui fera l'affaire pour abriter notre déjeuner, en compagnie de deux randonneuses qui cherchent aussi un toit....la pluie semble se calmer, nous repartons et c'est à nouveau un déluge d'averses qui s'abat sur nous....cette fois, c'est le balcon d'un immeuble qui nous sauve la mise, mais qui a fait la photo ?.....ben moi !

Les nuages essorés, nous repartons vers **Mercuer** et là, dans les bosses, ce sera la galère pour trouver notre chemin...carrefours sans indications, hameaux et routes par sur nos cartes ?

Enfin, nous arrivons quelque part.... dans un petit bourg au milieu de nulle part....on finira quand même par atteindre **Lentillère**....une sorte de village « fantôme », pas âmes qui vivent dans ces petites rues, même pas un chat et pas non plus de points de vue intéressants

Nous continuons notre périple par une route sympa qui chemine, nous aussi, dans les belles forêts d'Ardèche...Voici **Cazeaux**, et quelques pommes à croquer au passage puis la descente attendue vers Largentière....Le groupe rentre à Laurac en Vivarais, moi je m'attarde un peu et ferai quelques pas dans l'ambiance médiévale de la vieille ville.....

Les gorges de l'Ardèche, du relief, du vent et du thym...

Superbe météo pour notre dernière journée de randonnée....Jacques et Aline font une approche en voiture jusqu'au camping de l'Ile....nous, nous empruntons le défilé et laissons derrière nous un car en difficulté à l'entrée des passages trop étroits....la marche arrière sera longue !

Nous traversons doucement les rues encombrées de Ruoms pour atteindre **Vallon-Pont-d'Arc** par la D 579....des voitures, du vent et du relief....que de jolies bosses pour atteindre **le col du Serre de Tourre, à 323 m** quand même.....et puis ces jolis points de vue, à contempler, en appuis sur les parapets installés sur les corniches....en contre bas, l'Ardèche est miroitante et pleine de canoës, les parois verticales sont pleines de grottes....Nous irons jusqu'aux belvédères du **Gournier**....les chèvres aux yeux clairs et aux barbiches élégantes, ne se dérangent guère, se laissant photographier, indifférentes aux objectifs de nos numériques...

Marinette et Raymond nous ont trouvé un coin tranquille, et nous piqueniquons dans un petit chemin qui sent la violette, mais non.... ! qui sent le thym....les belles descentes du retour se font dans les bourrasques et les averses, dommage. Nous retrouvons Ruoms et promenons nos vélos à la main dans les rues commerçantes....Hervé dévalise la marchande de gaufres et de chichis et nous allons tous prendre un pot « Chez Manu et Marcel ».

Avant de rentrer à Laurac en Vivarais, nous faisons le détour jusqu'à **Labeaume** et pas de regrets d'avoir grimpé ces quelques kilomètres.....que de richesses dans ce joli site coincé entre la falaise et la rivière.....on trouve ici des traces de vie préhistorique avec les 142 dolmens dénombrés alentour, ces pierres soigneusement installées sont en réalité des tombes, elles dateraient de 2 500 ans avant Jésus-Christ, les historiens ont également découvert de nombreux emplacements de villas gallo-romaines..... Nous descendons les ruelles pavées de galets, bordées de maisons à arcades couvertes, pour déboucher sur l'immense **place du Sablas**, ombragée par ses platanes centenaires....au-dessus, les jardins suspendus et les ruines des châteaux médiévaux accrochées à la falaise....devant nous, le pont submersible sur la Beaume, il a été inauguré en 1877, et ses nombreuses arcades lui ont toujours permis de résister aux violentes crues de la rivière.....

Nous repassons les petits braquets et quittons le village pour rentrer à la maison familiale du Frère Serdieu.....déjà notre dernier dîner ardéchois....les jours ont filé, « les vacances » se terminent....

Marcel, Jean-Claude, Hervé et moi n'avons sans doute pas assez du relief ardéchois, nous faisons un détour par le Vaucluse pour nous frotter aux pentes du géant de Provence....je vous confirme, **le Mont Ventoux** est beau, venteux, frais et très haut.....

Allez, les cyclos senonchois, merci pour la bonne ambiance du séjour et rendez-vous en 2013 pour un nouveau périple, quelque part, dans notre si beau pays de France...